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華梵大學赴國外進修學生回國心得報告書 
 
 

一、 研習方向及目標 
    此次來到札幌市立大學作為交換學生，主要研習的方向在於日本的視覺、聲音媒體

設計的模式，製前作業、以及日本熟悉的人物角色、故事背景的刻畫，將來運用媒體動

畫產業的連結將會愈趨主流。而日本的動畫漫畫方面，遠超乎世界各國的卓越蓬勃發展

也是此次研習想瞭解到方向與目標。另外次要研習方向是日本對於鄉鎮市村的社區營造

與向心力凝聚也十分有規劃與想法，因此也在札幌市立大學修習幾門關於社區營造帶動

觀光的課程，對於目前在華梵大學就讀的美術與文創學系有著密不可分的關係，目標在

於理解日本社區營造帶動社區意識方展的流程與人際間的互動與溫度。 

 

 

二、 研習學校及特色簡介 
    札幌市立大學的設計學院位於札幌南區名為藝術之森野外美術館旁路程五分鐘即

到達的大學，處處被流水聲、各種樹木環繞著，充滿著與自然共存氣息。環境十分清幽

且乾淨。大學的建物是一棟白色日式現代建築，簡單方形幾何設計、處處可見玻璃帷幕，

最為畫龍點睛是建築中央上方貫穿連結至別棟建築的「空中走廊」（スカイウェイ/Sky 
Way），面對建築正前方佈滿透明窗戶，使陽光能夠完整映入建築內部。步入走道中兩

旁因貫穿森林的兩旁生長著樹木，彷彿有林中學校的錯覺。由此可見日本建築設計運用

自然採光的巧思。 

    札幌市立大學由護理學院與設計學院所組成，校區不同，皆位於札幌市。而設計學

院分成：製品、媒體、空間、媒體內容設計，四科系。平時學校課程作業中，時常有將

設計帶入護理議題，或是將設計與醫院合作的，讓護理與設計兩大產業相輔相成。 

    北海道的觀光帶動了當地不少經濟發展，因此學校也特別重視這一塊的教學講授，

學校教授經常請外校專業人士，利用實例教學，讓學生們能夠更加清楚所以作業規劃與

流程，從零開始集結工作、中間的無數次會議，最後實施後的檢討與存續、振興推廣。

培養同學們城市認同向心力，藉由經驗者們的來學取相關實施經驗過程。 

    媒體設計方面的課程，經常是一階段一階段的從發想開始，以模擬業界模式在討論

與報告個人作品。在日本的設計特色中，不管運用何種技術與軟體都十分重視留白給人

的空間感與想像。 

    

 

 

 

 

 



三、 學習與生活 

    我想出國前最需要注意的問題是錢的問題，在日本必須要住滿半年以上才

能夠使用匯款功能，因此生活費方面需要在行前準備充足或是選擇其他送金方

式。北海道的冬天會下雪，最低溫達到-9 度，因此厚重衣物是必須考慮攜帶的，

此外的保暖衣物如：手套、毛帽、雪靴、口罩……皆需做準備以度寒冬。在札

幌市立大學裡大部份選擇媒體設計系的課程居多，課程皆是與媒體相關的藝術

理論、歷史、實作課程。其中最有印象的一門課是綜合實習，以四週為一階段

老師接替是教學，將各老師擅長的領域濃縮在一門課程中，讓學生藉此吸收不

同領域技能融合應用。這樣的方式在原本台灣的大學裡從未有過的。當然成績

考核方式劃分為課堂隨堂小報告、期中作業提出、期末報告或期末考及出席率，

幾乎與台灣的考核方式無異，至於隨堂小報告這項方式，個人認為是個蠻好的

回饋，老師能夠藉此掌握出席率亦可了解學生是否對課程了解，主要是能在下

次上課前替小報告中產生問題的學生們解決疑惑。 

    關於居住在札幌的日常生活，與台北最不同的是，這裡機車非常少。空氣

也十分乾淨。下雪的時候地面會結成冰，走路時需要十分注意小心。物價方面

折合台幣稍高出幾十塊台幣，由於北海道緯度較高、冬天皆產不出農作物，因

此水果幾乎是進口或日本其他縣市的水果，水果仍比台灣選擇少且又不便宜。

至於課後生活，常常會參加些為留學生舉辦的交流活動。而我所居住的札幌留

學生交流會館也有許多來自不同國家的人們能夠進行語言交換，每個月會有兩

到三次的 RA HOUR（Residential Assistant Hour）舉辦茶會聊天、練習日語或請

RA 幫忙解惑生活上的問題。來到札幌半年後，我嘗試去打工，而日本的打工職

場可說是一板一眼，卻也從不多拖延員工的下班時間。 

 

四、 心得及感想  

    這次非常榮幸取得札幌市立大學留學寶貴經驗，感謝學校與政府的幫助。 

這一年生活過得十分充實，來到不同學校學術學習上又更加精進外，語言的使

用上也更加取得要領。在異國獨自生活更是件寶貴的經驗。體驗到不同風俗民

情也在此結交不少朋友們。我認為出國留學這件事，真的很棒。可以看見與自

己同年紀的外國人們是如何在充實自我學習、想法及語言的交流使彼此更加成

長，這是來留學裡頭很棒的收穫。在這趟留學中，我發現日本對於台灣的認同，

不少日本人告訴我他們喜歡台灣或曾經來過這裡，甚至與我探討國際情勢。當

然還有更多的日本人們，並不了解台灣，甚至毫無興趣。衷心希望台日的交流

能夠越來越頻繁，不只是學生與學生的交流，應該擴至社會與社會的交流，想

必那將會開創更多元的國家風氣。 

 

 

 



五、 生活學習照片 

 

中間上方突出的方形建築便是空中走廊（スカイウェイ）。 

 

 
以上皆為校園一隅。 

第一次成功辦成三個月交通定期券。 



 媒體設計系迎新會。 

 

居住的札幌國際留學生交流會館所舉辦的日本茶道體驗留影。 

 

 

參加狸小路商店街萬聖節變裝遊行活動。 

 



 在札幌市立大學旁的藝術之森美術館。 

台灣的朋友來訪在小樽合影。 



連假時去旭川、美瑛、富良野旅遊，不料當時當地比札幌還早開始下雪。 

  



 

參加札幌市國際交流團體所舉辦的觀光活動。 

 

四月時，日本到處都掛著鯉魚旗慶祝兒童節。與朋友們結伴去札幌南區定山溪野餐看鯉

魚旗泡溫泉郊遊。 

 
即將離開札幌市的一個半月前，結識了來自台灣的咖啡店老闆，集結一群台灣留學生為

推廣台灣而舉辦了台灣祭，十分成功！為這次留學留下完美句點。 


